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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре завершилась пассажирская речная навигация 2019 
В заполярной столице состоялось совещание «О подведении итогов выполнения 

программы пассажирских перевозок водным транспортом на территории муниципального 
района в летнюю речную навигацию 2019». Его провел заместитель Главы Таймыра – 
начальник Управления транспорта, информатизации и связи Олег Мозгунов.  

В рамках рабочей встречи были представлены доклады о проделанной работе. Так 
пассажирские перевозки осуществлялись по руслам рек Енисей и Хатанга и их притокам, а 
также в бухте Портовой МО «Городское поселение Диксон». Всего в этом году выполнено 236 
рейсов, перевезено 7276 пассажиров.  

Теплоходы «Хансута Яптунэ» и «СП-4», находящиеся в эксплуатации ООО 
«Промысловое Хозяйство Енисей», курсировали по направлениям Дудинка – Усть-Порт – 
Караул – Носок – Байкаловск – Воронцово. Ими было выполнено 53 рейса, общее количество 
пассажиров составило 2791 человек.  

По реке Хатанга ходили два судна: т/х «Таймыр» и катер «Логата» на 30 посадочных 
мест. Посредством их выполнено 29 рейсов в северном и южном направлении. Всего 
речными перевозками здесь воспользовалось 1155 человек.  

В пгт. Диксон осуществлялись регулярные пассажирские перевозки водным транспортом 
в бухте Портовой, через проливы Превен и Лена в гавань Диксон к мысу Лемберлова 
посредством т/х «Станислав Гуменюк». В этом году было выполнено 154 рейса и перевезено 
3 330 пассажиров… 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных 
малочисленных народов Красноярского края ответит на вопросы дудинцев 

Личный прием в режиме видеоконференцсвязи проводит руководитель Агентства по 
развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов 
Красноярского края Владислав Королев. Сеансы видеосвязи будут проходить в первый 
вторник каждого месяца с 16:00 до 18:00. Сеансы видеоконференцсвязи обеспечиваются 
администрацией Таймырского муниципального района и проходят по адресу: г. Дудинка, ул. 
Ленина, дом 24А, кабинет 29. Телефон для справок в Дудинке 5-07-72, в Красноярске – 
8(391)221-15-37. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 
Норильские депутаты намерены добиться разрешения на ловлю гольца 

На состоявшейся сегодня депутатской комиссии по городскому хозяйству парламентарии 
обсудили предложение изменить Правила рыболовства для Западно-Сибирского 
рыбохозяйственного бассейна, утвержденных приказом Минсельхоза России, 
регламентирующих вылов водных биоресурсов в целях любительского и спортивного 
рыболовства. 

«Указанные правила не позволяют ловить один из самых распространенных видов 
северной рыбы – гольца. При этом рыба полезна и не является редкой. Это подтверждают 
специалисты Объединенной дирекции заповедников Таймыра, которые считают, что 
нормированное рыболовство не скажется негативно на популяции рыбы», – рассказал 
председатель комиссии Дмитрий Карасев. 

Норильский депкорпус выступит с инициативой в Министерство сельского хозяйства РФ 
о внесении изменений в действующие Правила рыболовства, предложив отменить запрет на 
вылов гольца в норильских озерах. 

«Таймырский телеграф» 
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Акции "Норникеля" обновили исторический максимум 

Акции ГМК "Норильский никель" в четверг обновили исторический максимум на фоне 
общего роста рынка и новых рекордов индекса МосБиржи, превысившего 2850 пунктов. 

К 15:40 акции "Норникеля" на "Мосбирже" подорожали до 16,822 тыс. рублей (+1,7%), при 
объеме торгов 1,546 млрд рублей. Предыдущий максимум был зафиксирован 1 октября - 
16,75 тыс. рублей. 

Индекс МосБиржи вырос к этому часу до 2855,38 пункта (+1,2%). Свои максимумы также 
в четверг обновили акции "ЛУКОЙЛа"(+2,7%, до 6137,5 рубля). 

INTERFAX.RU 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Разработку схемы обращения с отходами производства и потребления поручат 
министерству экологии 

Сегодня на заседании комитета по природным ресурсам и экологии Законодательного 
Собрания Красноярского края депутаты обсудили подготовленный ко второму чтению 
законопроект, касающийся территориальной схемы обращения с отходами производства и 
потребления. 

Этот документ был принят в первом чтении в июле нынешнего года. Тогда народные 
избранники предложили закрепить за правительством края полномочия по утверждению 
терсхемы. Предложение обосновано тем, что схема — это базовый документ. Она содержит 
данные о месте образования и складирования отходов в регионе; информацию о показателях 
по их обезвреживанию, утилизации и размещению, о необходимых капитальных вложениях в 
строительство заводов по переработке мусора; данные о том, как формируется плата за 
вывоз мусора. Причем речь идет не только о ТКО, но и о промышленных, медицинских, 
сельскохозяйственных отходах. 

Схема разрабатывается на базе широкого перечня нормативно-правовых актов, от 
жилищного и градостроительного кодексов до санитарных норм и правил. Она должна 
соответствовать федеральной стратегии развития промышленности по обработке, 
утилизации и обезвреживанию отходов производства и потребления до 2030 года и 
учитывать планы развития территорий. 

Ко второму чтению документ претерпел изменения. Изначально решение об 
утверждении территориальной схемы должно было принимать правительство, а не 
министерство экологии и рационального природопользования. «Но в связи с изменением 
федерального законодательства и в связи с тем, что в Уставе Красноярского края прописано, 
что вопросами отходов должно заниматься профильное министерство, мы привели 
законопроект в соответствие с федеральным законодательством и закрепили полномочия по 
утверждению территориальной схемы за министерством экологии и рационального 
природопользования. Кроме того, учли изменения федерального законодательства, 
уточнившего, что такое твердые коммунальные отходы. Убрали слово „коммунальные“, 
оставили термин „твердые отходы“», — пояснил председатель комитета Александр 
Симановский. 

Депутаты рекомендовали законопроект для рассмотрения во втором чтении на 
ближайшем заседании сессии Законодательного Собрания. 

newslab 
 
Счетная палата Красноярского края озвучила данные проверки закупок Универсиады 

Специалисты провели проверку закупочной деятельности, проводимой Дирекцией 
Всемирной зимней универсиады. Нарушения нашли. 

Дирекция Универсиады за 2018 год и первое полугодие 2019 года осуществила более 
полутора тысяч закупок на общую сумму 5,3 млрд рублей. Такие данные озвучил аудитор 
Счетной палаты во время заседания под председательством Дмитрия Воропаева. 
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В ходе проверки установлены недостатки и нарушения. Отдельно дана оценка 
организации питания клиентских групп во время Всемирных студенческих игр и реализации 
мероприятий операционного транспортного мастер-плана Универсиады». 

Счетная палата сформулировала по итогам проверки предложения Правительству края, 
министерству образования края и министерству транспорта края, а также АНО «Дирекция 
Красноярск 2019», КГБУ «Центр питания» и ГПКК «Краевое АТП». 

Ранее, напомним, стало известно, что Счетная палата России проведет проверку 
расходования бюджетных средств во время подготовки и проведения Универсиады. До 
приезда федералов за проверку взялась счетная палата города. 

— К нам едут специалисты Счетной палаты России. Мэр попросил провести проверку 
сейчас, чтобы после отъезда специалистов Счетной палаты сразу всех не посадили, — 
сказала руководитель Контрольно-счетной палаты города Светлана Алдашова в мае, во 
время доклада в городском совете. 

ДК 
 

В 2020 году на приобретение пожарной техники из бюджета края потратят более 20 млн 
рублей  

Профильные комитеты Законодательного Собрания приступили к рассмотрению проекта 
закона о краевом бюджете на 2020 год. Первым документ рассмотрел комитет по 
безопасности и защите прав граждан. В ходе заседания министр финансов края Владимир 
Бахарь напомнил депутатам о параметрах бюджета и сообщил, что в 2020 году в регионе 
будут действовать 22 государственные программы, на их реализацию предусмотрено свыше 
237 млрд рублей. 

В частности, на государственную региональную программу «Защита от чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности населения» 
расходы составят 1 млрд 169 млн рублей. По некоторым направлениям наблюдается 
увеличение затрат. 

Так, для работников учреждений противопожарной охраны края, которые выезжают на 
ликвидацию возгораний, предусмотрены средства на выплату дополнительной индексации 
заработной платы. На содержание пожарной части в поселке Березовка выделяется 13,8 млн 
рублей. Для приобретения пожарной техники в предусмотрено 20,7 млн рублей, 3 млн будет 
направлено на ремонт зданий пожарных частей, на приобретение экипировки — 5,4 млн 
рублей. Особое внимание в бюджете уделено покупке водолазного оборудования и 
снаряжения для КГКУ «Спасатель». 

Также в следующем году запланировано выделение средств на субсидии 
муниципальным образованиям на добровольную пожарную охрану (12 млн рублей), 
реконструкцию и модернизацию системы оповещения в территориях края (40,7 млн рублей), 
на систему «112» (73 млн рублей) и «Безопасный город» (27 млн рублей дополнительно, в 
целом же в 2020 году сумма на эти цели составит 55 млн рублей)… 

newslab 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 
Кремль прокомментировал заявления Киселева о поиске Путиным преемника 

Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков прокомментировал заявление 
телеведущего Дмитрия Киселева о том, что Владимир Путин ведет активный поиск преемника 
на пост президента. 

«До выборов президента еще далеко, мы находимся в начальной стадии президентского 
цикла. Сейчас об этом никто не думает, мы занимаемся напряженной работой, свидетелями 
чего вы являетесь», – сказал Песков. 

О том, что президент готовит себе преемника, Киселев рассказал 23 октября на встрече 
со студентами факультета журналистики МГУ. Во время прямой линии в 2018 г. Путин сказал, 
что «всегда думает о подготовке преемника». «Преемника в классическом смысле нет, его 
определит российский народ, избиратель Российской Федерации», – сказал Путин. По его 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

словам, в России подросло новое молодое поколение управленцев, ответственных 
людей, которые будут в состоянии взять на себя ответственность за страну. Полномочия 
Путина на посту президента истекут в 2024 г. 

Ведомости 
 

Медведев призвал прекратить практику маскировки единороссов под 
самовыдвиженцев на выборах 

Премьер-министр РФ, лидер "Единой России" Дмитрий Медведев потребовал прекратить 
практику участия в выборах в качестве самовыдвиженцев кандидатов, поддерживаемых 
"единороссами"  

"Это вносит сумятицу и сказывается на выборах, эту практику нужно прекратить", - 
сказал премьер-министр Дмитрий Медведев в четверг на встрече с высшими должностными 
лицами субъектов РФ - кандидатами в секретари региональных отделений "Единой России"  

Премьер-министр РФ, лидер "Единой России" Дмитрий Медведев потребовал прекратить 
практику участия в выборах в качестве самовыдвиженцев кандидатов, поддерживаемых 
"единороссами". 

"Это вносит сумятицу и сказывается на выборах, эту практику нужно прекратить", - 
сказал премьер-министр Дмитрий Медведев в четверг на встрече с высшими должностными 
лицами субъектов РФ - кандидатами в секретари региональных отделений "Единой России". 
Его слова приводит "Интерфакс". 

 Еще в сентябре, после прошедших в единый день голосования выборов, Медведев 
говорил, что нужно проанализировать и взвесить, стоит ли применять такую практику. По его 
словам, те граждане, которые ни при каких условиях не хотят голосовать за "Единую Россию", 
"за такого самовыдвиженца все равно не проголосуют", потому что уже идентифицировали 
его как представителя "Единой России". 

На выборах 8 сентября в Мосгордуму прошли 25 самовыдвиженцев, поддержанных 
"Единой Россией", 13 кандидатов от КПРФ, четыре представителя "Яблока" и три кандидата 
от "Справедливой России". 

Newsru 
 

Провал реальных доходов населения является существенным барьером для 
экономического роста - Клепач     

Главный экономист ВЭБ.РФ Андрей Клепач считает, что политику в отношении доходов 
населения, в том числе в бюджетном секторе, стоит перестроить, так как экономический рост 
невозможен без роста доходов граждан, считает .  

 "Нам надо перестраивать, на мой взгляд, политику доходов, в том числе в части 
бюджетного сектора. У нас по этому году реальные доходы в бюджетном секторе, даже 
зарплаты, упали, на следующий год - минимальный рост", - сообщил Клепач на ежегодной 
конференции Moody's в Москве.  

"Я не знаю примеров, когда страна могла бы демонстрировать высокие темпы роста при 
отсутствии просто доходов населения. Отчасти США, но там были другие факторы, у нас нет 
ни такой демографии, ни такого технологического импульса, и это очень серьезная 
проблема", - добавил экономист.  

По его прогнозам, реальные располагаемые доходы населения в 2019 году увеличатся 
на 0,2-0,5%. "Это после того, как у нас фактически с 2015 года провал почти 10-процентный 
реальных доходов населения", - подчеркнул он. Экономист отметил, что этот фактор 
является существенным барьером для экономического роста.  

Реальные располагаемые доходы населения, по оценкам Минэкономразвития, в 2019 
году вырастут лишь на 0,1%.  

Росстат в апреле перешел на новую методологию расчета реальных располагаемых 
денежных доходов населения. Согласно ей, в 2018 году прекратилась тенденция снижения 
реальных доходов населения (рост составил символические 0,1%), которая фиксировалась в 
2014-2017 годах. 

 ИА "Финмаркет" 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

Раскрыты параметры новой накопительной пенсионной системы 
В ближайшее время на общественное обсуждение вынесут законопроект о новой 

системе пенсионных накоплений, который уже почти готов, сообщили источники, близкие к 
разработчикам документа. 

Минфин в сентября объявил, что разработал и направил на согласование законопроект о 
гарантированном пенсионном продукте. Среди его основных элементов - исключительно 
добровольный порядок присоединения граждан к системе накоплений, гарантирование 
сохранности долгосрочных пенсионных накоплений граждан со стороны государства, 
регистрация накопительных счетов граждан центральным администратором, налоговые 
льготы для бизнеса и налоговые вычеты для граждан. 

Как рассказали источники, новая система переименована и получила название 
гарантированный пенсионный план (ГПП). С целью его внедрения подготовлены три пакета 
поправок в законы, за счет которых план стандартизируют. 

Пенсионный план, по словам источников, позволит россиянам самостоятельно 
финансировать свою негосударственную пенсию при стимулирующей поддержке со стороны 
государства. В частности, пенсионные взносы работников по этой системе в размере не 
более шести процентов от зарплаты освободят от налога на доходы физических лиц, кроме 
того, будет введена льгота в виде повышающего коэффициента при расчете налога на 
прибыль для работодателя в случае, если он софинансирует взносы своих сотрудников, плюс 
социальный вычет, если работник отчисляет на взносы свыше шести процентов от зарплаты. 

Участие в ГПП будет добровольным, при этом договор будут считать действующим с 
момента первого платежа, рассказали источники. Размер взноса участник программы сможет 
определять самостоятельно, вплоть до всего объема зарплаты, при этом менять размер 
взноса можно сколько угодно раз. Система также предусматривает период охлаждения 
продолжительностью полгода, когда можно вернуть перечисленные в систему средства. 

Основными стимулами для участия в новой системе будут распространение системы 
гарантирования в обязательном пенсионном страховании (ОПС) на участников и пенсионные 
резервы ГПП, возможность досрочной выплаты при тяжелых жизненных ситуациях, 
наследование этих средств. Кроме того, гражданам могут разрешить переводить свои 
накопления из ОПС в ГПП. Будет предусмотрена и возможность смены НПФ, а выплата по 
ГПП ежегодно будет индексироваться за прошедший год по уровню инфляции. 

Пенсию по новой системе можно будет получить после наступления пенсионного 
возраста или через 30 лет после начала накоплений. Администрировать взносы, вести реестр 
участников ГПП будет центральный депозитарий (Национальный расчетный депозитарий). 
Дополнительный стимул доверия станет привычное гражданам смс-информирование, 
которое создаст ощущение осязаемости счета, то есть гражданин будет получать сообщения 
о поступлении ежемесячного взноса и накопленного объема средств. 

РИА Новости 
 

Власти готовы нарушить бюджетное правило ради Арктики. Деньги могут пойти на 
субсидии и налоговые льготы нефтегазовым компаниям 

В четверг чиновники договорились, как развивать Арктику, пообещав бизнесу 
беспрецедентные льготы для добычи нефти и газа. Законопроект о поддержке освоения 
региона был согласован в четверг на совещании у первого вице-премьера и министра 
финансов Антона Силуанова, рассказал вице-премьер Юрий Трутнев. Были в целом 
определены меры поддержки проектов в арктической зоне, подтверждает представитель 
Минфина. 

Где взять деньги в бюджете, чиновникам еще предстоит договориться. Обсуждаются 
разные варианты использования нефтегазовых сверхдоходов, которые бюджет получает при 
цене нефти Urals выше $40 (ежегодно она индексируется) и откладывает в фонде 
национального благосостояния (ФНБ). Один из них – не зачислять в ФНБ сверхдоходы от 
одного крупного месторождения, говорят два федеральных чиновника, не называя его. Может 
быть использована половина сверхдоходов от этого месторождения, отмечает знакомый 
участника совещания. Еще один федеральный чиновник знает о более радикальном способе 
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найти деньги – повысить цену отсечения бюджетного правила. Цена отсечения 
меняться не будет, утверждает высокопоставленный чиновник. 

Оба варианта – прямое нарушение правила и означают фактическое повышение цены 
отсечения, говорит один из чиновников. Это шаг назад и увеличение зависимости экономики 
от нефтяного рынка, риски для макроэкономики вырастут, сетует другой чиновник. До сих пор 
российские власти, например премьер Дмитрий Медведев, называли макроэкономическую 
стабильность среди ключевых своих достижений… 

Ведомости 
 

Российскому здравоохранению прописали недофинансирование. Отечественная 
медицина в 23 раза отстала от норвежской  

Обсуждаемый в Госдуме федеральный бюджет содержит много примечательных и даже 
тревожных параметров. В бюджете, в частности, зафиксировано крайне низкое 
финансирование образования и здравоохранения. На этот факт и обращает внимание 
Счетная палата (СП). В пересчете на душу населения российское государство тратит на 
лечение своих граждан меньше бюджетных средств, чем Румыния или Бразилия. Для 
примера: нефтезависимая Норвегия тратит на защиту здоровья одного жителя уже в 23 раза 
больше, чем современная Россия.  

Наличие серьезных проблем в здравоохранении признают и в самом Минздраве. В 
ведомстве Вероники Скворцовой сообщают, что в сфере здравоохранения сегодня не хватает 
около 25 тыс. врачей первичного звена и около 130 тыс. среднего медперсонала 
(медработников, фельдшеров и др.). Предполагается, что решить проблему нехватки кадров 
возможно будет в том числе и с помощью нацпроекта «Здравоохранение».  

Но решить проблемы российской медицины в одночасье будет довольно сложно, если 
вспомнить о хронической недофинансированности отрасли. В Счетной палате в заключении 
на проект бюджета-2020 указывают на тот факт, что структура основного финансового 
документа РФ никак не меняется и перераспределения расходов в пользу трат на такие 
отрасли, как здравоохранение и образование, не происходит. В то же время еще 11 лет назад 
была сформулирована задача бюджетного маневра в пользу этих отраслей, напоминал глава 
СП Алексей Кудрин. Однако в итоге сейчас эти расходы даже ниже, чем в 2008 году. «В 
трехлетнем бюджете этого маневра снова не видим», – подчеркивал он.  

 В частности, следует из заключения СП, в среднем за 2020–2022 годы по всей 
бюджетной системе РФ траты на медицину составят 2,9% ВВП, на образование – 3,7% ВВП. 
При этом в целом расходы на социальную политику в РФ за тот же период составят в 
среднем 11,8% ВВП.  

 Выводы СП о неизменности расходов бюджета подтверждаются и данными 
финдокументов. Так, в 2018 году расходы всей бюджетной системы РФ на здравоохранение 
составили 2,6% ВВП, или 2,6 трлн руб. В 2019 году ожидается, что траты на медицину 
составят около 2,9 трлн руб., или 2,7% ВВП. При этом по итогам второго квартала траты на 
образование и здравоохранение составили 1,9 и 1,6 трлн руб. соответственно.  

Расходы федерального бюджета на образование и медицину оказываются заметно 
ниже. Так, траты федерального бюджета на здравоохранение планируются на 2020 год на 
уровне 0,9% ВВП (1 трлн руб.), что на 0,2 процентного пункта выше, чем в 2019 году, при этом 
в плановом периоде 2021–2022 годов показатель снижается до 0,8% ВВП. Схожая картина и в 
тратах федерального бюджета на образование. Здесь расходы в 2020–2021 годах 
планируются на уровне 0,8% ВВП, в 2022 году – снижаются до 0,7% ВВП (3 млрд руб.). Для 
сравнения: расходы только федеральной казны на национальную оборону в 2020–2021 годах 
планируется на уровне 2,7% ВВП, на 2022 год – 2,6% ВВП.  

В то же время по объему выделяемых бюджетам регионов субсидий лидируют разделы 
«Образование» и «Здравоохранение». По первому только на 2020 год предусмотрено свыше 
133,7 млрд руб., по второму – около 121 млрд.  

Тем не менее, подчеркивают аудиторы, совокупные государственные траты на обе 
отрасли заметно отстают от расходов стран «большой семерки». «К примеру, в 
Великобритании в 2018/19 финансовом году фактические расходы на здравоохранение 
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составили 7,2% ВВП, на образование – 4,2% ВВП; в США на 2020–2022 годы на 
обязательные расходы на здравоохранение предусмотрено 10,1% ВВП ежегодно; во Франции 
в 2020 году на здравоохранение – 8% ВВП, на образование – 4,7% ВВП», – перечисляют в 
ведомстве Кудрина.  

Действительно, многие развитые страны либо наращивают траты на здравоохранение и 
образование, либо не снижают их. К примеру, Израиль тратит на медицину около 5% ВВП, и 
пару лет назад соотношение было примерно таким же. Не изобилующие энергоресурсами 
Польша и Эстония, по данным Организации экономического сотрудничества и развития 
(ОЭСР), тратят на государственную медицину свыше 4% ВВП. Норвегия, чьи доходы также 
строятся на углеводородах, тратит на здравоохранение чуть менее 9% ВВП. Почти столько 
же расходует Швеция. Больше всех госрасходов приходится на США. Только в 2018 году 
страна потратила на эти цели около 14,3% ВВП.  

Заметим, меньше РФ на здравоохранение тратит Китай – 3% ВВП, Мексика – 2,8%, 
Индонезия – 1,4% и Индия – менее 1% ВВП.  

Если говорить о госрасходах на душу населения, то данные также оказываются не в 
пользу РФ. По данным Всемирного банка (ВБ), в 2016 году на одного россиянина в среднем 
приходилось 267 долл. государственных трат. Для сравнения: Бразилия тратит на одного 
своего гражданина 337 долл., Румыния – 372 долл., Чили – 700 долл. Нефтяная Норвегия 
тратит на одного норвежца колоссальные 6,3 тыс. долл., Германия – 4 тыс. долл.  

При этом если посмотреть траты РФ на медицину, пересчитанные по паритету 
покупательной способности (ППС), то на одного гражданина приходится уже около 1,3 тыс. 
долл. Для сравнения: на одного жителя Бразилии тратится около 1,7 тыс. долл., жителя Чили 
– 2 тыс. долл.  

Во Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) ранее сообщали, что во всем мире 
идет тенденция к росту расходов на здравоохранение. Эти расходы растут быстрее мировой 
экономики, а объемы их приближаются к 10% глобального ВВП. Причем быстрее всего растут 
расходы на здравоохранение в странах с низким и средним уровнем доходов, отмечали в 
ВОЗ. Эти же категории стран быстрее всех наращивают государственные расходы на 
медицину. «При этом в странах со средним уровнем доходов за период с 2000 года 
госрасходы на здравоохранение на душу населения удвоились. В странах с уровнем дохода 
ниже среднего бюджетные расходы на здравоохранение на душу населения составляют 60 
долл., а в странах с уровнем дохода выше среднего – около 270 долл.», – рассказывали в 
организации.  

Не лучше ситуация и в бюджетных тратах на образование. Если РФ тратит на эту сферу 
около 3,7% ВВП, то та же Бразилия расходует свыше 6% ВВП, Чили – 5,4%, Дания – 7,6% 
ВВП, а Норвегия – колоссальные 8%. По расходам на образование нас опять «обгоняет» 
Китай, который расходует на эти цели менее 2% ВВП, следует из данных ВБ.  

Расходы бюджетов на различные отрасли социальной сферы по отношению к ВВП 
традиционно ниже в России по отношению к развитым странам, отмечают эксперты «НГ». 
«Это касается и расходов на социальную политику, включая пенсионное обеспечение, также 
и на образование, здравоохранение», – говорит завкафедрой госрегулирования экономики 
РАНХиГС Владимир Климанов. По его мнению, сложности связаны с уровнем налоговой 
нагрузки в стране. «Уровень налоговой нагрузки на бизнес и население, или доля доходов 
всех бюджетов в ВВП РФ, на 7–8 процентных пунктов ниже, чем в среднем в странах – членах 
ОЭСР. Поэтому и ресурсов для наращивания бюджетных расходов в России нет», – замечает 
он, напоминая, что траты на оборону в РФ выше, чем в странах ОЭСР  

По мнению профессора РАНХиГС Людмилы Прониной, простое увеличение расходов не 
решит всех проблем российского здравоохранения и образования. «Важно улучшить 
пространственную структуру этих отраслей с учетом их более равномерного распределения и 
финансирования учреждений на территории страны, включая учреждения, предоставляющие 
населению высокотехнологичную медпомощь и качественные образовательные услуги в 
высшей школе. Обеспечить подготовку высокопрофессиональных кадров и заинтересовать их 
в работе в учреждениях образования и здравоохранения на всей территории страны. И все 
эти меры должны разрабатываться и реализовываться системно», – подчеркивает она.  
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Если вы спросите любого министра российского правительства, в чем основная 
проблема его отрасли, не сомневаюсь, что он ответит – недофинансирование, продолжает 
декан факультета управления в медицине и здравоохранении РАНХиГС Леонид Печатников. 
«Парадоксально, но если вы спросите об этом же любого министра правительства самой 
богатой страны, ответ будет тем же. Универсальный закон природы: денег не хватает всем и 
всегда! Проблема, на мой взгляд, состоит в том, что у нас никто не может или не хочет 
просчитать реальную себестоимость здравоохранения в зависимости от региона, методов 
диагностики и лечения, включая наиболее современные. Только располагая такими цифрами, 
можно говорить об адекватности или неадекватности тарифов ОМС, которые и должны быть 
основной статьей расходов отрасли», – говорит он… 

«Независимая газета»  
 

7. РАЗНОЕ 
 
Нам всем нужна свобода друг от друга 

Потребность в свободе для человека совершенно неочевидна. Ее даже в пирамиде 
Маслоу нет: там базовыми являются физиологические потребности, по мере удовлетворения 
которых у человека появляются потребности в безопасности, принадлежности, признании и 
самовыражении. Впрочем, не исключено, что для кого-то эта пирамида верна в перевернутом 
виде: в современном искусстве, например, самовыражение частенько сопряжено с 
публичным совершением физиологических отправлений. Все относительно.  

Зато понятие свободы стало одним из ключевых в современном протестном дискурсе. 
Разумеется, любой протест – он о свободе от чего-то. Даже от тещи или манной каши. Отец 
рассказывал, как в младенчестве я скакал в манеже с криками: «Пусти на свободу!» В 
российской истории, исполненной ужасов рабства и тоталитаризма, свобода – не пустой звук. 
Но мне любопытно поговорить о том, как на новом витке обустройства России происходит ее 
приватизация.  

Понятное дело, на Западе свободы не хватает тоже. Одним нужна свобода от Трампа, 
другим – от глобального потепления, третьим – от Европы, четвертые мечтают о свободе от 
Британии, пятые – от Испании, и т. д. В одних случаях прямо-таки тоталитарным становится 
градус этих требований, в других – методы сопротивления им. Мне всегда казалось, что 
основой западных демократий являются совершенно несвойственные советским людям 
уважение к чужому мнению и общим ценностям. Но, похоже, сегодня миру больше угрожает 
не глобальное потепление, а глобальная советизация.  

Намедни известный писатель и бывший работник британской госбезопасности Джон Ле 
Карре в интервью газете «Эль Паис» возмущался Брекзитом: «Созвать референдум в 
Соединенном Королевстве, государстве с парламентской демократией – это абсурд. 
Проведем референдум о смертной казни и начнем вешать людей на улицах? Основа 
парламентской демократии заключается в том, что мы выбираем специально подготовленных 
людей, которые представляют отдельные округа. Что с нами произошло, что произошло со 
сдержанными, достойными и прагматичными людьми?»  

С одной стороны, это выглядит очень смешно в контексте хваленых британских свобод. 
С другой – вполне разумно. На той неделе в Лондоне благополучно разогнали и запретили 
демонстрации экологических активистов, арестовав почти полторы тысячи человек. Как 
видим, представление «цивилизованных государств» о демократии далеко от протестной 
фразеологии типа «мы здесь власть». Но, в конце концов, представления о народовластии 
могут разниться и у разных представителей демократического общества – соблюдать законы 
это не мешает.  

Нам всем нужна свобода друг от друга. При этом мне очень не хочется, чтобы свобода 
была узурпирована какой-либо группой либералов или традиционалистов со своими 
партийными представлениями о свободе.  

Наш нынешний режим далек от идеалов и тех, и других: именно в этом мне видится его 
главное достоинство. К сожалению, все видят в этом скорее его недостатки. Американский 
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сатанист Антон ЛаВей изрек: «Добро – это то, что нравится вам, а Зло – то, что вам не 
нравится».  

Представления ангажированной публики о том, что такое хорошо и что такое плохо, 
довольно точно этой максиме соответствуют. «Самое горячее место в аду уготовано тем, кто 
остается нейтральным во времена большого морального конфликта», – заявлял Мартин 
Лютер Кинг. «Ад – это другие», – утверждал персонаж написанной в 1943 году пьесы Сартра 
«За закрытыми дверями». Мне кажется, единственный критерий вменяемости – способность 
отличать систему ценностей от политических убеждений.  

Общечеловеческие ценности – это то, что только и может объединять людей по разные 
стороны любых баррикад. Свобода – умение не приспосабливать свои ценности к интересам 
своей референтной группы. Путь друг к другу открывает только свобода, но смешно и грустно, 
когда главными специалистами по свободе становятся рабы.  

Еще 20 лет назад Пелевин душераздирающе точно иронизировал: «Татарский часто 
представлял себе Германию сорок шестого года, где доктор Геббельс истерически орет по 
радио о пропасти, в которую фашизм увлек нацию, бывший комендант Освенцима 
возглавляет комиссию по отлову нацистских преступников, генералы CС просто и доходчиво 
говорят о либеральных ценностях, а возглавляет всю лавочку прозревший наконец гауляйтер 
Восточной Пруссии».  

Двадцать лет спустя, когда о прелестях Майдана начали вещать на наших глазах 
недавние борцы с «оранжевой угрозой», от этого по-прежнему смешно и тошно. За что 
хвататься? За «скрепы»? Вот уж над чем не посмеялся только ленивый. Хотя, если 
процитировать первоисточник, получается не слишком забавно: «Сегодня российское 
общество испытывает явный дефицит духовных скреп: милосердия, сочувствия, сострадания 
друг другу, поддержки и взаимопомощи – дефицит того, что всегда, во все времена 
исторические делало нас крепче, сильнее, чем мы всегда гордились».  

Мы привыкли говорить о свободе, не очень понимая – что, кому и о чем мы говорим. И 
кому, кроме наших единомышленников, нужна свобода, которую мы проповедуем? «А нас-то 
за шо?» – смеемся мы, когда кто-то другой напарывается на то, за что боролся. Можно 
считать себя лучше и чище своих оппонентов, но этим мы не будем отличаться от них.  

Мы росли с романтикой свободы, на издыхании советской власти распевая Окуджаву, 
который знал что-то лучше и больше нас:  

Свобода бить посуду, не спать всю ночь свобода.  
Свобода выбрать поезд и презирать коней.  
Нас с детства обделила иронией природа:  
Есть высшая свобода, и мы идем за ней! 

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.10.2019 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63, 86 ▲ 0, 06 

EUR 71,14  ▲ 0, 18 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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